

Entrevista al Dr. Dante Mossi. Presidente del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE).

Mgter. Aris Castillo¹ , Dra. Aránzazu Berbey
Álvarez² 

Universidad Tecnológica de Panamá. Ciudad de Panamá, República de Panamá.

¹Directora de Relaciones Internacionales / ²Vicerrectoría Académica
aris.castillo@utp.ac.pa; aranzazu.berbey@utp.ac.pa

DOI: 10.33412/pri.v14.1.3755



El Dr. Dante Mossi, posee un Doctorado en Economía con especialización en Finanzas Públicas de la Universidad de Vanderbilt (Estados Unidos de América), donde escribió su disertación doctoral sobre impuestos óptimos y mercados informales. Mossi tiene una Maestría en Economía con especialización en Econometría de la Universidad de Duke y es graduado de la carrera de Ingeniería Eléctrica de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Como el mejor estudiante graduado de su año, ganó la medalla de oro. A partir del 1 de diciembre de 2018, el Dr. Mossi de nacionalidad hondureña, desempeña el cargo de presidente ejecutivo del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE). Es la máxima autoridad de la Administración Superior y el representante legal de la institución. El Dr. Mossi recibió el reconocimiento de la Comisión Trinacional del Plan Trifinio por su aporte a la construcción del Plan Maestro Participativo de la Región Trifinio y su contribución al desarrollo de países de la región en el año 2022. En su carrera de desarrollo internacional de 15 años en el Banco Mundial, trabajó en oficinas de país en Honduras, Ghana, Paraguay y en la sede en Washington, DC. Ingresó al Banco Mundial en 2003 y fue economista de país en la oficina del Banco Mundial en Honduras hasta 2006. Mossi fue elevado al cargo de jefe de operaciones en Tegucigalpa hasta 2010. Como oficial de operaciones de país en Accra, Ghana, coordinó varias carteras de proyectos, estrategias de asistencia e innovaciones en asociaciones público-privadas municipales. Se convirtió en representante residente del Banco Mundial en Asunción, Paraguay en 2013 y coordinó programas de proyectos y asistencia técnica, mejorando el diálogo con otras agencias multilaterales dentro del Grupo del Banco Mundial, como IFC y MIGA. De 2016 a 2018, Mossi fue oficial principal de operaciones en Global Energy Practice - África en Washington, DC.



Figura 1. Dr. Dante Mossi. Presidente del BCIE.

El BCIE es una institución fuertemente comprometida con los objetivos de desarrollo sostenible (ODS), la equidad de género y la reducción de la pobreza de los países miembros. ¿Qué diagnóstico general nos puede compartir sobre el estado general en relación con el avance en el cumplimiento de los ODS de los países miembros del BCIE?

Los ODS constituyen un compromiso para poner fin a la pobreza, promover el desarrollo sostenible y el crecimiento económico inclusivo, combatiendo las desigualdades y protegiendo el medio ambiente. La visión del BCIE está alineada con estos objetivos. El mandato de nuestro Convenio Constitutivo está relacionado con promover el desarrollo económico y social equilibrado de la región centroamericana.

Hasta 2019 los países de la región reportaron, en mayor o menor medida, algún grado de avance en la implementación de los ODS. No obstante, la pandemia del COVID-19 afectó considerablemente el bienestar de las personas, provocando un retroceso en los esfuerzos realizados en algunos de los Objetivos. La pandemia produjo interrupciones en el funcionamiento normal de los mercados, la actividad de las cadenas de suministro y el flujo de bienes esenciales.

Las desigualdades presentes en los países de la región, incluso en aquellos con un desarrollo económico más avanzado, se han acentuado debido a la pandemia del COVID-19. Además, el reciente conflicto geopolítico entre Rusia y Ucrania ha provocado incrementos en los precios de algunos productos, deteriorando el poder adquisitivo y aumentando la fragilidad de la seguridad alimentaria de la población, principalmente de la más vulnerable. Por su parte, el cambio climático presenta nuevos desafíos ante el incremento en la cantidad y severidad de los fenómenos naturales.

A manera de ejemplo, con relación al ODS de “Promover el crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible, el empleo pleno y productivo y el trabajo decente para todos”, los ocho países regionales miembros del BCIE presentaron en 2020 una reducción anual en su PIB per cápita, las cuales oscilaron entre -3.1% (Nicaragua) y -19.2% (Panamá); asimismo, la proporción de jóvenes que no trabajan ni estudian aumentó 12.9 p.p. en República Dominicana (24.7% en 2019). Por otra parte, con respecto al ODS de “Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos”, Honduras, Guatemala y Costa Rica reportaron en 2020 un incremento en el número de muertes y personas desaparecidas atribuidas a desastres naturales.

En resumen, se está progresando en el logro de los Objetivos, pero los recientes acontecimientos han impuesto nuevos retos a la región para alcanzar la meta deseada.

¿Qué acciones prácticas nos puede sugerir para que distintos actores sociales, los medios de comunicación, la empresa privada, universidades, centros de investigación, fundaciones, las ONGs, los gobiernos y los ciudadanos contribuyan y refuercen el cumplimiento de los ODS para los países de la región?

Todos podemos contribuir de una u otra forma al logro de los Objetivos. En el caso de los medios de comunicación, estos juegan un papel fundamental en socializar y concientizar sobre qué son los ODS y porqué es importante alcanzarlos. Por su parte, las universidades y centros de investigación pueden contribuir con la elaboración de estudios e investigaciones que deriven en propuestas concretas para el logro de los Objetivos.

La sociedad civil, incluyendo fundaciones, ONGs y sector privado, pueden generar movimientos que impulsen las transformaciones necesarias, alertando a los tomadores de decisiones sobre aquellas acciones que generan retrocesos y sugiriendo medidas para alcanzar a los sectores más rezagados.

Los gobiernos, aprovechando su rol de liderazgo, deben proponer políticas que permitan alcanzar los ODS, realizando ajustes y destinando los recursos necesarios en sus respectivos países. Además, es importante que fomenten la coordinación y alianzas con el resto de los países de la región (ODS 17), impulsando proyectos de integración regional cruciales para que

la región alcance un mayor desarrollo (ferrocarril centroamericano, corredor logístico con puertos y aeropuertos vinculados), mientras se cautela la huella ambiental de las intervenciones mediante la transformación de la matriz energética (ODS 7) y el desarrollo de las condiciones para migrar en un futuro al transporte eléctrico (ODS 13).

Las instituciones financieras internacionales, en particular el BCIE, apoyamos a la región centroamericana aumentando el acceso a financiamiento en condiciones favorables para la implementación de medidas dirigidas al desarrollo y crecimiento inclusivo a través de:

- Proyectos de infraestructura productiva (carreteras, puertos, aeropuertos) y social (agua potable, saneamiento, energía eléctrica, educación y salud) (ODS 1, 2, 3, 4, 6, 8, 9).
- Financiamiento para capital de trabajo a MIPYMES lideradas por mujeres (ODS 5).
- Promoción de políticas de desarrollo que procuren tomar acciones para reducir el impacto del cambio climático (ODS 13).
- Financiamiento de iniciativas que fomenten la calidad, oportunidad y fiabilidad de los datos. En esta línea apoyamos al Centro Regional de Asistencia Técnica del FMI, el cual impulsa los estándares internacionales y armonización de las estadísticas en la región centroamericana; esta tarea es fundamental para elaborar indicadores que permitan medir los progresos en materia de desarrollo sostenible (ODS 17).

Por todo lo anterior, en las conclusiones acordadas en la quinta Reunión del Foro de los países de América Latina y el Caribe sobre el desarrollo sostenible de marzo 2022, se reconoció que la lucha contra la desigualdad requiere aumentar la inversión en servicios sociales y ampliar las oportunidades económicas, a través de una alianza entre los gobiernos, autoridades nacionales y locales, sector privado, sistema financiero internacional, sociedad civil, sector académico y otras partes interesadas pertinentes, para que mediante una labor conjunta y en consonancia con los planes y políticas nacionales, se cumpla la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Por último, es importante mencionar que las Naciones Unidas sugieren una serie de acciones individuales para contribuir al logro de los Objetivos, las cuales pueden encontrarse en su página web. Entre estas acciones se encuentran implementar el reciclaje en casa, apoyar a los agricultores locales comprando productos en los mercados agrícolas, compartir destrezas con aquellos que las necesitan, fomentar el ahorro de energía y agua en el hogar, comenzar en casa con la igualdad de género, entre muchas otras. Todo esto como un reconocimiento a que cada uno de nosotros puede ser parte de la solución.

El BCIE cuenta con un sistema de responsabilidad social y ambiental corporativa, código de ética, estándares de desempeño y comportamiento como herramienta para el

desarrollo social y económico de los países miembros. En general, las instituciones de educación superior tenemos la misión de generar ciudadanos que generen, transfieran e implementen conocimiento para el desarrollo de nuestras sociedades. ¿Qué estrategias y recomendaciones pudiese ofrecernos para fortalecer los planes de estudios de las carreras universitarias de los países de la región en materia de responsabilidad social y ambiental?

Por medio de nuestra Política Ambiental y Social nos comprometemos a la adopción de lineamientos que garanticen la adecuada gestión ambiental y social de nuestras operaciones. Además, el Banco busca fortalecer su compromiso y el de sus colaboradores con el medio ambiente y la comunidad, a través del Sistema de Responsabilidad Ambiental y Social Corporativa (SASC), liderado por un comité interno multidisciplinario, el cual pone a las personas en el corazón de la institución. El SASC facilita la incorporación de criterios internacionales que buscan atender estratégicamente los desafíos y oportunidades en materia ambiental y social de la región centroamericana. El BCIE mantiene un fuerte compromiso con el medio ambiente y sus esfuerzos por contribuir con una región más sostenible, que lo refleja a lo interno el Banco mediante el uso eficiente de recursos de agua, energía, papel, áreas verdes, transporte, y reciclaje, entre otros. En el ámbito social el enfoque principal del BCIE son las personas, y por ello busca impulsar estrategias y actividades que promuevan su bienestar y reduzcan y mitiguen cualquier impacto negativo derivado de su operación.

Definitivamente la responsabilidad social y ambiental debe de ampliarse a todos los sectores de la sociedad y uno de los más importantes es al sector academia, ya que son los encargados de la formación de ciudadanos conscientes sobre la importancia de cuidar el medio ambiente y poder construir sociedades más equitativas.

Una de las principales recomendaciones es que se incluya en los planes de estudio de las diferentes carreras una asignación o incluir talleres capacitaciones, charlas de expertos u encuentros entre universidades sobre la temática.

Adicionalmente, la universidad podrá realizar un estudio para poder implementar a lo interno un programa de responsabilidad social que abarque las siete dimensiones que se plasman en la ISO 26000. En el ámbito ambiental se podrían regir por la norma ISO 14001 para reducir los impactos ambientales negativos de la operación diaria. Aunado a esto, podrían considerar un programa de voluntariado para que los jóvenes universitarios se involucren en el ámbito ambiental como social.

Les recomendamos contacten a la Unión de Responsabilidad Social Universitaria Latinoamericana (URSULA) <https://unionursula.org/>, la cual ha ido construyendo y consolidando como un espacio continental de encuentro, diálogo, intercambio y promoción de la gestión integral sostenible de la Responsabilidad Social Universitaria (RSU) para que la educación superior se reconozca como una palanca de desarrollo humano sostenible en el marco de la Agenda 2030 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).



Figura 2. Instalaciones del BCIE